


Les Alpes françaises constituent le 1er pôle hydroélectrique en Europe. Elles concentrent une densité 
d’ouvrages sans équivalent ainsi que toutes les compétences et entreprises nécessaires à la maîtrise de 
cette énergie d’avenir, l’une des rares filières industrielles dont la France garde la souveraineté. 

Cet écosystème, animé par Hydro 21, regroupe maintenant plus d’une 
centaine d’adhérents qui interviennent dans 4 grands secteurs d’activités clés 
(ingénierie, recherche & formation, fabrication, exploitation) pour concevoir, 
mettre en œuvre et maîtriser les technologies hydroélectriques du futur, en 
particulier, celles qui répondront aux impératifs de flexibilité du système 
électrique, à savoir : 

• les ingénieries des grands aménagements, d’ouvrages de génie civil 
et d’approches technico économiques, 

• les fabricants et intégrateurs d’équipements hydrauliques, électriques, mécanique,
• les exploitants d’installations hydroélectriques, de systèmes énergétiques, de systèmes 

d’information et de contrôle- commande.

110 
adhérents

Les objectifs d’Hydro 21



Salon de la TECH & de l’INNOVATION

Participation d’Hydro 21 au SALON 

Les 1er & 2 février 2024 - GRENOBLE (Alpexpo)
Organisateur : Le Dauphiné Libéré

100 STANDS

10 000 VISITEURS

6 UNIVERS PROFESSIONNELS

Pendant les 2 jours : STAND HYDRO 21 

Festival tech&fest à Grenoble les 1er et 2 février  
Hydroélectricité : "un joyau" innovant  

Première source d’énergie renouvelable en France, 
l’hydroélectricité est présente dans nos territoires depuis des 
décennies. Une industrie historique qui n’empêche pas ses 
principaux acteurs d’investir dans la R & D et d’innover. Point de 
vue de Roland Vidil, président d’Hydro 21.  

Propos recueillis par Matthieu Estrangin - Aujourd'hui à 
06:30 - Temps de lecture : 3 min 

Roland Vidil, président d’Hydro 21.   Photo Bruno Ramain 
L’hydroélectricité est-il un secteur dans lequel les industriels innovent ? Avec quels objectifs ? 

Roland Vidil, président d’Hydro 21* : « Depuis de nombreuses années, les industriels développent 

leurs propres moyens de recherche tout en collaborant étroitement avec le monde académique par 

des laboratoires communs et des chaires industrielles portées par Grenoble INP. 
Les objectifs sont multiples, citons entre autres : l’accroissement des performances des turbines, 

le développement du stockage et de la flexibilité, la gestion de la ressource en eau et le suivi en 

continu du potentiel hydrique des équipements. Je pense aussi à la continuité écologique qui facilite 

l’acceptation des nouveaux projets d’aménagement grâce à la préservation des poissons et des 

écosystèmes, à la réduction des risques par auscultation des ouvrages avec des capteurs intelligents 

et connectés. Parmi les sujets d’innovation, n’oublions pas non plus le développement du 

monitoring des installations grâce à la digitalisation, la fabrication additive et la réalité virtuelle 

pour la formation et la maintenance, le comportement de matériaux métalliques et la conception 

de structures hydrauliques plus performantes. » 
« En France, le potentiel hydro à développer avec de nouveaux équipements reste important » 

 Les industriels sont-ils assez aidés/accompagnés par les pouvoirs publics pour développer ces 

innovations ? 

« Toutes ces innovations peuvent être déployées dès à présent pour répondre à la transition 

énergétique. Leur adoption se ferait plus vite s’il y avait une relance des investissements dans les 

installations hydroélectriques. 
La filière attend aussi le règlement du “bras de fer” avec la Commission européenne sur les 

concessions qui date de 2000, pour engager les investissements nécessaires à la pérennisation et à 

la modernisation des installations afin de les adapter au nouveau fonctionnement du réseau, les 

rendre encore plus flexibles. 
En France, le potentiel hydro à développer avec de nouveaux équipements reste important. Il est 

également absolument nécessaire de mettre en place de nouvelles stations de transfert d‘énergie 

par pompage si on veut disposer d’assez de moyens de flexibilité pérennes. » 
Hydroélectricité : « la seule source d’énergie renouvelable, pilotable et stockable à grande échelle » 

 

Interview de Roland Vidil

16h15 – 16h30 
Conférence animée par Roland Vidil, 
Président Hydro 21 : 
« Energies renouvelables et intégration dans 
les territoires, le challenge de l’hydro ».

15h – 16h 
Assemblée Générale d’Hydro 21 
(Réservée aux adhérents)

RENDEZ-VOUS 
LE VENDREDI 2 FÉVRIER

VU DANS LA PRESSE 

«Le Dauphiné Libéré» - «Le Progrès» 
du 10 janvier 2024 



FOCUS HYDROFOCUS HYDRO

Mardi 12 mars 2024
de 9h à 17h45

Lieu : Grenoble Alpes Métropole 
(Ex CCI) 1 Place André Malraux - 38000 Grenoble

EMPREINTE ETEMPREINTE ET  
EFFICACITÉ DES ENREFFICACITÉ DES ENR

Comité 
d’organisation  

Delphine Riu (ENSE3), Gilles Fayard (GE Hydro), Christian Le Brun (GIRE),

1313            COLLOQUECOLLOQUE

Céline Blanchon (Grenoble Alpes Métropole), Jean-Eric Carré (Hydrocop), Céline Fallot (Tenerrdis). 

Emmanuel Perret (CIC Orio), Jean-Sébastien Fargeot (CNR), Karine Lemaire (EDF Hydro), 
Roland Vidil (Hydro 21), Dominique Grand (Hydro 21),  Thibaut Ulrich (Artelia), 

ème

Inscriptions gratuites obligatoires en ligne
www.hydro21.org/colloque-focus-hydro-grenoble/#inscription











EDITORIAL
« HYDROÉLECTRICITÉ ET MODERNISATION »

Par Roland Vidil
Président d’Hydro 21

Signataires
Bureau élargi de Hydro 21 : 
Jean-Éric Carré
Jean-Sébastien Fargeot 
Gilles Fayard
Christian Felter 
Dominique Grand 
Karine Lemaire
Emmanuel Perret 
Thibaut Ulrich

Coordonné par :
Marie-Hélène Boissieux 
et Roland Vidil

Par ailleurs, toute cette dynamique doit aussi rejaillir sur les entreprises de 
l’écosystème alpin qui doivent se mobiliser d’une part pour optimiser la productivité de 
leurs installations et d’autre part être présents sur les marchés intérieurs et européens 
et au-delà pour profiter de la forte croissance de l’énergie hydroélectrique dans les 
régions en développement et les belles perspectives industrielles qui sont à développer. 

Telles seront les problématiques qui seront abordées lors de nos 9èmes Rencontres 
BUSINESS HYDRO, qui, cette année, s’étendront sur 2 jours complets, et vous proposeront 
une nouvelle fois de nombreuses innovations.

• Les installations existantes dont la 
longévité est un atout écologique, 
doivent être entretenues, améliorées et 
adaptées au nouveau fonctionnement 
du réseau en les rendant encore plus 
fiables et performantes. Or la filière 
hydro est toujours en attente d’un décret 
pour la rénovation des installations 
supérieures à 1MW.

• La modernisation du parc installé 
doit se poursuivre et se renforcer à 
travers des opérations de maintenance 
programmées plus globales sur 
l’ensemble des actifs stratégiques 
pour garantir des futures conditions 
d’exploitation en lien avec les enjeux de 
flexibilité et de sûreté de l’hydraulique.

• Les nouvelles installations tirant parti du 
potentiel hydro français, avec de nouveaux 
équipements à mettre en œuvre sur des sites 
déjà identifiés dans la grande hydro (projets 
proposés par les grands opérateurs) et à 
bâtir dans la petite hydro (nombreux acteurs 
& entreprises) pour relever le défi climatique 
dans le respect des nouveaux standards 
environnementaux.

• Les nouvelles STEPs qu’il sera absolument 
nécessaire de mettre en place si on veut 
disposer de moyens de stockage d’électricité 
éprouvés, peu gourmandes en matériaux 
stratégiques, et qui contribuent également à la 
gestion des aléas climatiques.

Pour répondre aux enjeux climatiques, le développement des énergies décarbonées appelle à une relance 
des investissements dans les installations hydroélectriques qui ont prouvé leur efficacité depuis plus d’un 
demi-siècle. Infrastructure stratégique, la filière hydroélectrique doit se rénover et s’adapter pour continuer 
à rendre ce service d’une électricité décarbonée, ce qui nécessite d’investir des montants conséquents dans 

les prochaines années.
Certes il faut rappeler qu’un frein important est encore à lever avec la question de la concurrence, 
occasion d’un bras de fer avec la Commission Européenne non résolu depuis deux décennies. 
Ceci bloque les investissements dans les concessions aujourd’hui arrivées à échéance et dans le 
développement de nouveaux projets. 

Les investissements couvrent plusieurs secteurs et en priorité :

SIGNATAIRES 
Bureau élargi de Hydro 21 : Jean-Éric Carré, Jean-Sébastien Fargeot, 
Gilles Fayard, Christian Felter, Dominique Grand, Karine Lemaire, 
Emmanuel Perret, Thibaut Ulrich.
COORDONNÉ PAR Marie-Hélène Boissieux et Roland Vidil.

Pas de réduction de l’empreinte carbone de 
notre économie sans une hydroélectricité aux 
avants postes.

EDITORIAL
«HYDROÉLECTRICITÉ ET MODERNISATION»







www.hydro21.org
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CONTACT :

Roland Vidil 

rvidil@hydro21.org

Président HYDRO 21


